

Du fer et des hommes

Nichée au cœur de la vallée de la Marne, Froncles a cultivé au fil des siècles une identité industrielle sauvegardée. Bâtie autour de l'activité des forges des bords de Marne, la commune profite de nombreux atouts. Entreprises, établissements scolaires, commerces, équipements touristiques, services à la personne, structures médico-sociales et associations participent à la vitalité d'un bourg aux multiples facettes.

Lorsqu'ils ouvrent l'armoire aux souvenirs, les Fronclois sont hantés par le bruit assourdissant des presses, la chaleur des fours et la clameur identitaire d'une classe ouvrière malmenée, mais toujours debout. L'histoire de Froncles s'est forgée autour du fer et de ses multiples exploitations. Les mines de métaux ferreux présentes en amont de la commune ont dicté l'essor d'un bastion industriel de la vallée de la Marne. Les forges fleurissent dès le XIX^e siècle. Plusieurs unités de production sont érigées à proximité des cours d'eau. Dès 1914, maîtres de forges et ouvriers participent à l'effort de guerre. La Grande Guerre achevée, l'industrie froncloise prend une nouvelle dimension. André Citroën acquiert différents sites. La révolution de l'automobile passe par Froncles. L'élaboration et la fabrication de la plateforme de la Traction mobilisent centaines d'ingénieurs, techniciens et ouvriers. Doté du plus grand laminoir à froid du continent européen, le site haut-marnais fait office de référence. Après la Traction, les Fronclois participent au succès de la 2CV.

Révolutionnaire, le système de suspension de ce monument du patrimoine industriel français sort des ateliers fronclois. En 1959, plus de 1 000 personnes travaillent aux forges. A Froncles, la vie bat son plein. Patriarcal, le patronat développe de nombreux projets à destination de salariés enthousiastes. Programmes de construction de logements, créations d'associations sportives et culturelles et autres facteurs de développement sont portés par les magnats d'une industrie fleurissante.

Des services à la pelle

Les crises successives ont miné l'identité industrielle d'un bourg aux multiples facettes. Si les ouvriers ne se pressent plus par milliers dans les différents sites de production de la commune, l'espoir est toujours de mise. Après avoir enregistré un net déclin démographique dans les années 1980 et 1990, Froncles voit son nombre d'habitants se stabiliser. Les 1 678 habitants comptabilisés par l'Institut national de la statistique et des études économiques (Insee) profitent de structures et équipements participant à l'essor

d'une commune en mouvement. Les services à la personne ont fait l'objet de programmes novateurs. Comptant trois médecins, quatre infirmières, une diététicienne, un kinésithérapeute et un pédicure-podologue, le groupe médical fait office de modèle. un cabinet dentaire, une pharmacie et des sociétés assurant le transport des malades complètent un dispositif "Santé" abouti.

Aux richesses du réseau commercial et industriel s'ajoute l'activité des établissements scolaires. De la maternelle au collège, enfants et adolescents profitent de structures de proximité. La dimension éducative est accentuée par les actions de nombreuses associations culturelles et sportives. Rénovée, la gare participe au dynamisme d'une commune profitant de la présence de voies routières, ferroviaires et fluviales.

Lorsqu'ils flânent sur les bords de Marne, les Fronclois ont l'occasion d'aller à la rencontre de touristes de passage. Camping, halte nautique et gîtes Clévances séduisent des visiteurs attirés par la quiétude et l'opulence verdoyante de la vallée de



La commune de Froncles compte 1 678 habitants.

la Marne. Soucieux de répondre aux besoins des habitants d'un territoire confronté au vieillissement de la population, élus com-

munaux et municipaux entendent parfaire les conditions de vie des seniors en portant la construction d'une Maison d'ac-

cueil rurale pour personnes âgées (Marpa). D'un siècle à un autre, Froncles croit dur comme fer en son avenir.

Un centre socioculturel sans toit



La toiture du centre socioculturel a cédé sous le poids de la neige, le 20 décembre dernier.

Le 20 décembre dernier, un drame était évité de peu. Recouvert d'un important tapis neigeux, le toit du centre socioculturel cédait. Par chance, la salle n'était pas occupée. Rénové il y a une dizaine d'années, le centre socioculturel est un équipement très prisé des Fronclois. Représentations théâtrales et concerts y sont régulièrement organisés. La salle accueille également de nombreuses animations proposées par les associations de la commune. Lotos et soirées dansantes ryth-

ment les week-ends d'habitants friands d'animations diverses et variées.

La rénovation du centre socioculturel devrait s'étaler sur une vingtaine de mois. Afin d'offrir une solution adaptée aux habitudes usagers de cet espace, Patrice Voirin et les élus fronclois ont choisi d'aménager un bâtiment industriel désaffecté. Ce site pourra notamment accueillir les activités proposées par l'école intercommunale de musique.



Les spectacles présentés au centre socioculturel attirent de nombreux spectateurs.

Un épais tissu commercial et artisanal

Restaurants, bar PMU, supérette, boulangeries, librairie, garage, station essence, marbrerie... Froncles compte de nombreux commerces. La présence d'une épi-

cerie est particulièrement appréciée des habitants.

Le tabac-presse situé au cœur du village est un des bastions de l'activité commerciale. Afin de

contenter sa clientèle, Carole Sauvage a multiplié les services. Copie et reproduction de clés sont ainsi proposées aux clients. Le tabac-presse fait également office de dépôt de pressing. Vé-

ritable institution, le café des Sports est un commerce très couru des Fronclois. Régulièrement primé par le *Guide Michelin*, le restaurant Au Château attire de nombreux gastronomes.



Le tabac-presse est un commerce très fréquenté.



Le café des Sports est une véritable institution.

Du sport pour petits et grands

Véritable institution, l'Association sportive de Froncles répond aux besoins des petits et des grands. Présidée par Françoise Collin, l'ASF compte une multitude de sections.

Gymnastique, judo, tennis et danse - entre autres - enfants, adolescents et adultes. Le football occupe une place particulière dans la commune. Froncles fait également référence dans le milieu du handball. L'ensemble des sections de l'ASF regroupe 150 adhérents.

La section handball de l'ASF est reconnue à l'échelon régional.



Du travail pour tous

Organisme médico-social, l'Établissement et service d'aide par le travail (Esat) de Froncles assure travail, épanouissement, accompagnement et dignité à 83 travailleurs handicapés. Des forges de la vallée de la Marne à Air France, l'Esat répond aux exigences d'une large clientèle.

Organisme médico-social chargé de la mise au travail accompagnée d'un soutien médical et social des personnes handicapées, l'Établissement et service d'aide par le travail (Esat) de Froncles accueille 83 travailleurs handicapés encadrés et accompagnés par 43 salariés. Inauguré en 1983, l'ex-CAT répond à une logique d'insertion de publics coupés du marché du travail. Dirigé par Claude Les-soudier, l'Esat est un acteur incontournable de la filière bois. Chaque semaine, des centaines de palettes sortent des ateliers. Cette production profite à de nombreux clients. Les forges de la vallée de la Marne, Air France et la SNCF figurent parmi les nombreux clients de l'Esat. Appelés à changer régulièrement de poste de travail, les travailleurs handicapés multiplient leurs champs de compétences. Afin de satisfaire une demande croissante, les personnels de

l'Esat ont ainsi développé un concept de composteurs. Fabriqués à Froncles, ces équipements ont séduit le Syndicat départemental d'élimination des déchets ménagers (SDEDM) et de nombreuses structures de collecte et de traitement haut-marnaises. Les ouvriers de l'Esat brillent également en matières de menuiserie et d'ébénisterie. Le mobilier du Foyer de vie de Saint-Blin et de la Maison de l'enfant de Langres a ainsi été conçu et fabriqué dans les ateliers fronclois.

Sport et culture

En dehors du temps de travail, les travailleurs handicapés profitent d'un accompagnement personnalisé optimisé. Trente-six résidents sont accueillis au foyer James-Marange, bâti à une centaine de mètres des ateliers. Huit éducateurs, un animateur et de nombreux intervenants participent à l'épanouissement des résidents. Aux activités



Les travailleurs handicapés de l'Esat répondent aux commandes de nombreux clients.

sportives s'ajoutent de nombreuses actions de sensibilisation et d'initiation aux arts plastiques. Accompagnés par la graphiste Adeline Renard, les artistes l'Esat ont ainsi pris part à la prochaine édition du festival d'Angoulême. Leurs travaux devraient être primés dans quelques semaines. La musique est également un support privilégié. La maîtrise des résidents de l'Esat en matière de percussions n'est plus à démontrer. De Was-sy à Chaumont, la célèbre batucada est de toutes les fêtes. L'histoire de l'Esat a également été marquée par la formidable aventure des Haricots verts. Constitué de résidents, ce groupe a rencontré un véritable succès. Cette réussite marque une

logique de valorisation des acquis portée par l'équipe éducative de l'Esat. Cette politique s'illustre dans le cadre du festival Art et handicap. Rassemblant les résidents et travailleurs de l'Esat, l'association des compagnons de l'Erable a fait de cette manifestation un des temps forts de l'actualité culturelle haut-marnaise. Organisé depuis 2001, ce festival met à l'honneur théâtre, musique et arts plastiques. Limitées, les capacités d'accueil et d'hébergement des ateliers et du foyer James-Marange pourraient croître dans les années à venir. La question du vieillissement des travailleurs et résidents de l'Esat devrait également faire l'objet d'une réflexion aboutie.

L'Esat de Froncles fait référence en matière de fabrication de palettes.

Les Forges de Froncles misent sur l'investissement

Entité du groupe allemand ABC, les Forges de Froncles comptent 170 personnels. Spécialisée dans la fabrication de vis, an-neaux et autres pièces de forme, cette entreprise répond aux besoins des secteurs de l'automobile, des travaux publics et du matériel électroportatif. Les axes des perceuses Bosch sortent ainsi des ateliers fronclois. Fusées de roues, entretoises et autres pièces destinées aux véhicules de marques Peugeot, Citroën et Renault sont également fabriquées à Froncles.

fait mieux que limiter la casse. De novembre 2008 à avril 2009, le chiffre d'affaires a chuté de 40 %, mais l'activité est repartie. Toutes les équipes se sont mobilisées. Nous avons eu recours au chômage partiel, mais nous avons su faire face à la crise. Nous avons même pu opérer quelques recrutements. Les perspectives demeurent intéressantes et nous ferons valoir nos atouts dans les années à venir. Il est possible d'être compétitif, même en Haute-Marne !

Comme de nombreux acteurs du milieu de la sous-traitance, les Forges de Froncles ont souffert d'un contexte économique défavorable. « Avant la crise, nous espérions développer notre chiffre d'affaires de 20 %, souligne Jean-Marc Thomas, directeur des ressources humaines. Nous avons été freinés dans notre progression, mais nous avons

Afin de répondre à une politique d'optimisation continue de la qualité et de la productivité, le groupe ABC a misé sur l'investissement. Une nouvelle presse - 3,5 millions d'euros - a ainsi été mise en service en janvier 2009. Un robot manipulateur a également été installé dans le cadre d'une réorganisation des ateliers.



Cette presse de dernière génération débite une à deux pièces par seconde.

Luxe made in Froncles

L'industrie du luxe joue une part prépondérante dans l'activité économique froncloise.

Spécialistes du polypropylène chromable et de la galvanoplastie, les sociétés AIV et Clas métallisent et garnissent bouchons et flacons de parfum de leaders du marché du luxe. Gauthier et Dior font ainsi appel au savoir-savoir de ces entreprises. L'Esat

intervient dans les différents procédés de production. Les supports permettant le traitement des flacons sont ainsi conçus et fabriqués dans les ateliers de l'Esat.

La marque Lacoste occupe également une place privilégiée. L'entreprise Devanlay fabrique polos et autres produits depuis plusieurs décennies.

Un pont entré dans l'histoire



Les chars de la 2^e DB du général Leclerc ont franchi la Marne à Froncles.

Froncles est entré dans l'histoire les 11, 12 et 13 septembre 1944. Constituée et entraînée en Afrique du Nord, la 2^e Division blindée commandée par le général Leclerc gagne du terrain au cours du mois de septembre 1944.

Afin de freiner la progression des forces alliées, les Allemands font sauter plusieurs voies de communication. De nombreux

ponts de la vallée de la Marne sont ainsi dynamités. A l'arrivée de la 2^e DB, les Fronclois se mobilisent afin d'ériger un point provisoire, à proximité de l'écluse.

Après plusieurs heures de travail, chars et véhicules militaires peuvent poursuivre leur progression. Restauré, le pont emprunté par la 2^e DB témoigne du dévouement des Fronclois.

Textes et photos : Thomas Bougueliane et notre correspondant Marcel Thillay

Un peu de pain et de chaleur



La misère gagne du terrain en milieu rural. Confrontés aux situations difficiles de nombreuses familles, Myriam Hnat et les bénévoles de l'antenne froncloise des Restos du cœur offrent pain et chaleur aux bénéficiaires, chaque jeudi, dans les locaux de la Maison des associations.

Les bénévoles des Restos du cœur viennent en aide à des dizaines de familles.

La pétanque par tous les temps

La pétanque est un sport très prisé des Fronclois. Le boulodrome municipal est fréquenté au fil des saisons par de véritables passionnés.

Affiliée à l'Union française des œuvres laïques d'éducation physique (Ufolep), l'Association Froncles pétanque (AFP) compte une trentaine d'adhérents. Membre de la Fédération française de pétanque et de jeu provençal (FFPJP), l'Amicale bouliste de Froncles-Buxières (ABFB) mobilise une vingtaine de licenciés. Parmi eux figure Magali Arezzi, secrétaire de l'Amicale et ancienne championne de France.



La pétanque est un sport très prisé des Fronclois.